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相比于北
京 、上 海 等 成
熟 市 场 ，脱 口
秀在浙江仍处
于 成 长 期 。 如
何 走 好 未 来 之
路，给更多观众
带去快乐，也是
脱口秀行业正在

探索的。
浙江的脱口秀

观众基数，相比于大
城市并不算大。像“松

果喜剧”，去年一年各地
观众总计约 15 万人次。

而它所在的杭州，今年截
至 11 月初，全市已举办 116

场演唱会、吸引观众 192 万人
次。在上海，“笑果工厂”一家新

天地店，3 个月就吸引客流量总计
超10万人次。

“目前观众以大学生、年轻白领为
主。”“方天”跟绍兴一家景区合作演出，
一小时一场的脱口秀，票价 68 元，含茶
水，“已经是商演中很低的价格。场地等
各种成本加起来，也要三四十元。”

现在，浙江运行比较好的脱口秀俱
乐部，一年营收在五六十万元或以上。
差的只有十来万元，卡在营收平衡点上
下。有的甚至一直没有商演，只是被动
接接单子。

大家都在想法子培育观众，营造良
好的市场生态。“小七”分享了一招：进商
场。“我们做过画像分析，70%的观众是
女性，以 25 岁到 40 岁之间的白领为
主。很多人是逛商场或者吃好饭，看个
脱口秀放松一下。”

“脱口秀与地方文化IP融合，也是多
赢格局。”今年，“方天”多次穿上长衫、贴
上一字须，以青年鲁迅的形象，在鲁迅故
里等地讲绍兴文化的脱口秀，在社交平
台上迅速出圈，成了当地文旅一个新IP。

也有不少地方以提供场地、购买服
务、“宣讲+脱口秀”、“文旅+喜剧”等方
式，鼓励“脱口秀”探索更多有益的尝试。

“我当过主播、拍过抖音、录过综艺，
兜兜转转才发现，还是当会讲脱口秀的宣
讲员，最能吸引观众！”这是“方天”精心打
磨的开场白。4年前，还在绍兴越城区灵
芝街道当干部的潘金洁琼找到他。两人
一拍即合，成立了“灵五七五喜剧开放
麦”，讲“八八战略”、千万工程、共同富裕

等大事，也讲垃圾分类等群众身边小事。
“用脱口秀开展理论宣讲，可以让年

轻人更愿意听、听得进去。”已到另一街
道工作的潘金洁琼，偶尔还会抽空来“灵
五七五”帮把手。

“更·嗨”的演出场地足足有120平方
米，按市场价每年租金也要四五万元。不
过，建德市更楼街道大方地免费提供。“有
个能让年轻人笑对人生、分享生活的场
地，价值远不止这个数。”更楼街道党工委
副书记陈泰旭说，也希望给年轻人提供一
个创作创业的平台，也是想将这种年轻人
喜欢的文化表达方式融入基层治理。

推动脱口秀行业持续健康发展，内
容创作很重要，每一个段子、每一个梗都
要有真实的社会原型和背景，才可能引
发观众的共鸣和认同。

有的脱口秀演员、网友觉得“脱口秀
是冒犯的艺术”。但采访中，很多脱口秀
主理人、演员并不赞同。

“我更喜欢用反思或批判，而不是冒
犯这个词。吐槽、批评、讽刺作为表演手
法，确实是脱口秀能吸引人的重要方
法。但哪些可以说、说到什么程度，是有
边界的。”“方天”说。

中国文联电视艺术中心主任赵彤曾
指出，脱口秀贴近生活，它是草根叙事、
基层叙事的一部分，脱口秀肯定是会有

“刺”的，但核心在于要掌握好其中分寸。
作为从业者，“卷王”表示认同。“脱

口秀有‘针砭时弊、反映社会现实’的作
用。但针砭时弊是为了向上向善，不是
脱离事实、肆意乱说。这是有底线的。”
他说，现在年轻人有句口头禅“三观可以
不同, 但得正”，脱口秀，也是如此，“脱
口”但不能“脱缰”。

中国传媒大学网络视频研究中心研
究部主任周逵曾公开表示：脱口秀是当
代非常重要的一种文学形式，是一种非
虚构叙事。每一个段子、每一个梗都要
有其真实的社会原型和背景，观众才能
从中找到共鸣和认同。

“卷王”坦言，在大城市，观众更新
快，一套15分钟的段子可以重复讲很多
场；但在小城，同一个梗连着用两场，观
众可能就会厌烦了，还是要多深入生活，
通过挖掘生活中的更多真实故事和感人
瞬间，寻找与观众的共鸣。

“希望有更多年轻人加入进来。大
家一起头脑风暴，一起分享生活经历，丰
富脱口秀的内容。”“风心”说出了很多从
业者的心声。

如何走好未来之路

“有第一次来的吗？”主持人问。
“我！”好几个人大声回应。
“第一次来，还真敢应啊。”主持人

调侃道。
台上台下笑成一片。
这几天，在浙江，新安江畔的小城

建德，当地第一家脱口秀俱乐部“更·
嗨”正在排演首届“年终大戏”。两小
时的演出，笑声、掌声不断。

观看脱口秀现场表演，近年来在
上海等大城市风靡。如今，这一当下
青年喜爱的表演形式，开始在浙江多
个城市、县城等下沉市场流行开来。

今年，被业界称作“脱口秀大年”，
新厂牌、新演员不断冒出，上演“首场
演出”。临近年底，脱口秀跨年等综艺
活动也早早在社交媒体上“烧起来”。

记者发现，浙江各设区市基本都
有脱口秀门票在售，其中不乏平阳县
等山区县城。而演出的主角，并不是

“笑果”“单立人”这样的全国大厂牌，
而是“松果”“猛果”“欢乎喜剧”“芝麻
大喜剧”等浙江本地厂牌。

脱口秀，音译自英语“talk show
（访谈节目）”，上世纪 90 年代传入我
国。但受访的从业者众口一词：国内
的 脱 口 秀 实 际 上 属 于“stand-up
comedy（站立喜剧）”，是搞笑的、随
意的，有很强的互动性。

“中小城市青年同样需要这种激
情。”晚上 9 时左右，记者终于抓到从
观众包围圈中“脱身”的主持人兼演员
沈恒阳。他套用当下脱口秀热梗“人
生就要充满激情”，介绍与同事组建

“更·嗨”的初衷。
“小城生活相对平静。我们就侃

工作、聊生活，主打一个去疲劳、解压
力，激发大家乐群、向上的精神态。”沈
恒阳给自己取了艺名“卷王”，自我调
侃“因为头发卷、工作也卷”。

他的很多观众还不知道，这位经
常让大家“很炸场”的脱口秀演员，其
实是建德市更楼街道的 90 后宣传干
事。

“脱口秀相对小众，但因为深受青
年喜欢，影响力上并不弱。”浙江传媒
学院硕士生导师、省互联网传播研究
中心秘书长巩述林 2019 年到杭州工
作，恰好见证了这一市场在浙江的兴
起。在她看来，浙江等经济发达地区，
消费本就更为多元，各种新业态，只要
有真材实料，都会吸引一批拥趸。

如今，脱口秀正在浙江四处开花。
大麦网、猫眼电影等票务平台信

息显示，最近一个月，仅杭州就有近
500场次商演；省内除丽水、舟山，其余
8 个设区市也有近 150 场商演门票在
售，基本每个周末都有；票价最低 18
元，最高310元，很多是“上架即售罄”。

在巩述林看来，年轻人听脱口秀，
和他们喜欢喝奶茶、打游戏一样，包括
以前人们喜欢小热昏、滑稽戏等传统
曲艺也类似，大都是为了释放情绪、缓
解压力。

“区别在于，脱口秀是以喜剧形式，
对社会百态进行巧妙解构和再认知，告
诉大家工作、生活可以换一种视角去解
读，也可以是轻松好玩的。”巩述林说，
脱口秀的主题可以很广，涵盖职场、婚
恋、家庭等热点话题，更强调内容的思
想性和原创性，吸引力也更强。

相比电影、演唱会等，如今脱口秀
的市场规模虽算不上大，但增速快。
第三方机构数据显示，早在 2021 年，
国内脱口秀线下演出票房收入已达
2.24 亿元，观众近 220 万人次。脱口
秀俱乐部数量，从2018年的个位数增
长至179家。

“现在，不少青年逐渐把脱口秀当
作衣食住行这样的生活消费，而不是
偶尔调剂一下的文化产品。”浙江头部
脱口秀厂牌“松果喜剧”的创始人“小
七”表示，年轻人更愿意为情绪买单。

“松果喜
剧”自 2021年
正式商演之际，
就看向了市县等
下沉市场，接连入
驻绍兴、嘉兴、金华、
衢州等地。

“浙江小城的观众，跟
一线城市比没太大不同，消
费能力强，对新事物接受度也高。”

“小七”说，今年十一假期，他们到衢州
首次演出，200 多人的场地坐得满满
当当。很多观众自发在社交平台发
帖：惊喜、能打、下次还来⋯⋯

“年轻人崇尚个性消费，注重生活
品质，强调自我表达。脱口秀恰好能
够与之共振。”浙江省公共政策研究院
副院长蔡宁认为。

很多本地厂牌也渐渐发展起来。
“港（讲）道理”“南湖天地”“早饭吃粽
子”⋯⋯嘉兴首个脱口秀厂牌“贻笑喜
剧”的演出中，不时能听到嘉兴的方
言、地标以及生活习俗。主理人“风
心”坦言，离上海近，是优势也是挑战，

“本土厂牌想要立稳脚跟，还是要深耕
当地文化”。

今年 8 月成立的台州“呵呵喜
剧”，主打传递正能量、宣介本地文
化。“‘呵呵’谐音‘和合’，而台州是和
合文化重要发源地，这是个标明原产
地的厂牌。”主理人杨扬说，他们今年
已在路桥、黄岩、椒江等地专场演出
20余场，基本场场爆满。

由于地域差异，大家的惯性印象
中东北、川渝地区的人天生幽默，而浙
江总给人一种稳重少语、埋头实干的
刻板印象。这种刻板印象，或将因脱
口秀而被打破——

经济发达地区的人思想更开放包
容，更容易接受新玩法、新业态。特别
是年轻人敢于表达，学得也快，再到线
上一传播，马上就风靡开来。

中小城市青年
同样需要激情

“我在派出所工作过两年，说实
话，这两年经历过的事情已经够我说
好几年脱口秀了⋯⋯”绍兴市公安局
越城区分局新闻中心民警杨金晔，已
用脱口秀开展反诈等宣传多年。她很
喜欢用这个“一般好笑”的梗开场，因
为总能引发观众会心大笑。

“脱口秀的幽默、调侃等手法，其
实很多传统曲艺里也有。绍兴的莲花
落就有很多插科打诨的经典段子。”绍
兴“一方天”喜剧创始人“方天”拜著名
评话艺术家吴新伯为师，受过系统的
传统曲艺训练。

“传统曲艺对表演艺术要求很高，
现在不少走红的脱口秀演员，可能连

‘口条顺’这种基本要求都达不到。但
为什么就是火了？”他分析，主要是脱
口秀的真实、接地气，有些段子都是观
众生活中的，有的可能就是正在亲身
经历的。

这无形中让小城发展脱口秀有了
“主场优势”。

“小七”在浙江多个县城巡演过，
感受很深，“有些外面来的大牌演员，
现场效果可能比不过本地不知名演
员。道理很简单，有些段子只有本地
人才懂，是发端于本地风土人情的。”

在拓展下沉市场时，“松果喜剧”
就很重视跟当地的演员、厂牌合作。

“技巧上、控场方面，我们帮对方；内容
上，对方帮我们。”“小七”说。

小城脱口秀的演员中，有很多兼
职的斜杠青年。不以赚钱为目的、允

许任何人报名上台表演的开放麦，成
了他们日常工作生活以外的另一个大
舞台。

正如行内话说“每个人都能讲 5
分钟脱口秀”。即使“松果喜剧”门票
卖得不错，“小七”也会尽量安排开放
麦的场次。

“一方天”则是对新手近乎“来者
不拒”，警察、司仪、大学生、电商从业
者⋯⋯组成了一个近600名的兼职演
员群，别称“五行八作牌”。

每次有演出，选题发在群里，大家
各擅所长写脚本。甲方从中挑一个。
俱乐部再组队到甲方现场采访、找梗，
回来后集体磨稿、一起以开放麦形式
演出。

“大家能结合自己的生活经历和
体验，发挥专业所长，写到点子上。”本
职做古建筑修复的张浩，如今在脱口
秀的舞台上讲得有滋有味。

开放麦中的良性竞争，让脱口秀
的演员队伍渐渐壮大。比如有青年因
讲得好，接到商演邀约，拿到出场费甚
至被签约。记者初步调查，目前脱口
秀兼职演员出场费每场在 300 元至
600 元；全职演员一般月收入在 7000
元至1万元左右，名气大的水涨船高。

“脱口秀要把一些视角独特的、对
生活观察细致的、视野超前的、技巧娴
熟的演员推选出来。从而给全行业制
定一个优秀的标准和发展的方向。”
中国电视艺术委员会研究部副主任李
明毫认为。

中小城市脱口秀，谁在演

专家观点

巩述林

脱口秀能够如此快速下沉，有特殊
的原因。这为各地在为青年提供精神文
化生活服务时，在吸引青年、留住青年过
程中，带来启发。

原因之一，在于脱口秀的情绪输出
对青年具有很强的吸引力。类似的表演
艺术，其实还有相声、小品、喜剧等。但
相比之下，脱口秀围绕与青年日常生活
相关的主题和时事热点，关注并放大微
小个体的生活状态，内容更接地气、形式
更轻松、互动更充分。这种接地气的风
格，更容易打动青年群体，实现情绪释
放、情感共鸣。

原因之二，在于现在网络非常普及，
为青年通过脱口秀在更大范围内实现共
情提供了技术支撑。比如有人看到某一
个脱口秀段子，觉得正好说出了自己想
说的，就会马上发社交媒体进行分享，然
后形成“跟风效应”。这样一来，脱口秀
的情绪传播已不再停留在青年个体层面
的内在体验，而是经由社交媒体的互动
与动态传播，扩大为一种网络上的公共
性情绪共同体现象。它的影响力就会更

加深远。
脱口秀下沉的这些特点，值得各地

在探索建设青年发展型城市时进行参
考，尤其是中小城市。

我们知道，小城青年的工作生活相对
平静，线下精神文化消费相对较少，但他们
的消费需求和消费能力并不低。这为脱口
秀下沉提供了坚实的受众基础。但目前，
小城发展脱口秀，还是面临观众数量较少，
门票收入、赞助资金相对有限，前期投入
大、回报周期较长等挑战。青年演员们想
要“白手起家”并站稳脚跟，并不容易。

建议相关部门一方面重视脱口秀在
本地的培育发展，给予一定的场地、资金等
扶持；另一方面加强与相关厂牌的合作，探
索如“脱口秀+夜经济”的跨界发展。而本
土厂牌也要懂得借力、借势，做好线上下线
运营，加强本地化创作。希望通过各方合
作，让脱口秀与青
年、与城市发展共
鸣、共行。

（作者系浙江
传媒学院硕士生导
师、省互联网传播
研究中心秘书长）

让脱口秀与青年共行

风靡北京上海等大城市之后，在浙江四处开花

脱口秀，离了都市也能火
潮声丨执笔 金春华 谢丹颖 许 峰 沈烨婷

脱口秀俱乐部“更·嗨”在建德演出。 本版图片均由受访者提供

““松果喜剧松果喜剧””衢州场大合影衢州场大合影。。

台州本土厂牌台州本土厂牌““呵呵喜剧呵呵喜剧”，”，演员在与观众互动演员在与观众互动。。

绍兴市公安局越城区分局新闻中心民警杨金绍兴市公安局越城区分局新闻中心民警杨金
晔晔用脱口秀开展反诈等宣传用脱口秀开展反诈等宣传。。

嘉兴本土脱口秀嘉兴本土脱口秀““贻笑喜剧贻笑喜剧””举办亲子类型开放麦举办亲子类型开放麦。。


